
春秋航空 2024 年年度股东大会问答环节纪要 

 

Q：近期波音飞机恢复引进，预计空客有大订单亟待确认，怎么看待行业未来的供给增速？ 

A：短期不会对行业供给产生影响，就公司而言，行业的供给处于平衡发展的局面。除了引

进之外，目前发动机维修、飞机退役以及制造端的供应链等都存在不确定性，整体看这两年

行业的需求增速还是略微超过供给增速。公司时刻关注并重视未来的飞机引进及订单情况。 

 

Q：未来机队引进规划？ 

A：春秋航空最近五年机队引进的复合增速是 6%+，超过全民航的水平。2023-2024 年，我们

飞行实力受此前不可抗力因素影响存在瓶颈，但这个问题已经逐步得到修复。预计未来行业

及公司机队引进速度都会放缓一些，公司将努力争取相较于行业更快的增速。未来的实际引

进还是要关注订单情况、交付能力以及租赁市场等因素。 

 

Q：今年淡旺季是否还是比较分化，公司如何展望今年淡旺季的表现？ 

A：从春节以来，今年还是延续了去年淡季较淡，旺季不错的趋势。总体来看，旅客的出行

需求是在增长的，民航数据显示，今年前五个月客运量增速还是比较高的，主要集中在 1月

份春运以及 4-5月份假期的增长，春运之后的淡季表现相对较弱，因此淡旺季差异还是比较

明显。结合近期价格的销售趋势来看，过去这种淡旺季鲜明的价格趋势逐步缓和。 

针对暑运旺季，各航司都会增加投入，不过相较去年，受资源保障的影响，行业整体运

力增速有限，因此暑运预计将呈现旺季不错的特征，旺季结束之后的淡季，各公司会做运力

调配，预计会维持平稳。 

 

Q：从票价来看，二季度的淡季是否有企稳回升的迹象？为什么五一之后数据较好？是否认

为暑运可以更好？ 

A：今年五一旅客的出行需求超过往年，且假期期间的价格倒挂现象迅速减少，航司在走向

理性，市场在逐步平稳。公司整体对暑运判断是审慎乐观，乐观的是，供给端增速会维持在

低位，需求端仍能保持较好的增长；审慎的是，东南亚市场压力仍然较大，公司在该市场运

力投入预计同比下降 20%左右，目前恢复较慢，这部分运力会转向增投国内市场；此外行业

洲际航线增投放缓，宽体机可能会转向投向国内，带来运力的释放。 

 

Q：如何看待其他全服务航司越来越贴近低成本航司的改造措施？ 

A：现在很多公司都在做单一舱位，推行轻薄座椅以及高客座率开始逐步成为行业惯例，说

明公司的做法逐步被市场欢迎，但最终还是要聚焦产品定位，要满足消费者的需求才是好的

产品。国内有四十多家航司，同时也有高铁，竞争一直很激烈，公司的侧重还是聚焦在成本

领先，以及产品满足客户的需求，去保持公司的领先定位。 

 

Q：忠诚度上是否有新的计划？ 

A：公司一直在研究国内外低成本航司的做法，目前公司常旅客会员规模大约在 4500 万左

右，每年增速有 20%+，会员的复购率是比较高的，金银卡会员有几十万人，会员忠诚度的等

级主要是积分为主，辅助一些其他的权益。与全服务相比，公司没有投入贵宾室等比较高成

本的投入，未来将结合公司的客群特点以及渠道定位，对会员体系进行升级，会更多的加强

积分运营，以及积分使用率来提高会员的活跃度和复购率。 

 



 

Q：目前 AI 使用对于效率提升还有多大空间？ 

A：公司十分重视技术进步带来的效率提升，公司从 2017年开始推进“智能化，技术化，信

息化”三化的使用，带来运营效率的显著改善。目前公司的职能部门一直在持续地开展大量

AI 大模型的培训，公司也在推进航班安排、航材管理以及办公的自动化和智能化，希望可

以通过这些方面显著提高效率。 

 

Q：公司在行业内部收并购的可能性？ 

A：公司一直在寻找合适的标的，但是航空是一个对安全性要求比较高的行业，且资源的情

况分化比较明显，同时公司还是希望保持目前单一机型的定位，去实现成本的最大优势。 

 

Q：未来公司高客座率的战略是否会持续？  

A：春秋客座率一直都是比较高，今年 4 月份略低一些，主要是因为公司内部一直在调整算

法希望实现收益的最优解，也对航线结构的调整有一些关系，同时也受到东南亚的负面影响

较大。后面公司对于客座率还是会努力保持比较高的水平，5月份的客座率还是很高的。 

 

Q：目前市场上有一些股权激励制定了达成条件，也开始有直接绑定股价市值的案例，公司

是否也考虑对股权激励或者持股计划进行调整，和市场绑定更加充分，给市场更多的信心？ 

A：股权激励本质上是为了让管理层跟公司绑定在一起，能够让管理层比较稳定，公司目前

稳定的员工持股计划能够支撑管理层在极端情况零薪的背景下，还是持续的跟公司绑定在一

起，能够把核心的人才留下来。公司也会未来再研究更好的更合理的激励手段。 

 

Q:未来如何展望公司高级经济舱的发展？ 

A:公司的高级经济舱（商务经济座）目前是全机队都在做。目前公司的高级经济舱是共享的

概念，有可能被其他舱位的客户购买，并不是剩下的位置都是空着。高级经济舱还在改进和

推广的过程中，目前这一舱位在国际航线上销售情况很好，但淡季的国内航线还是比较空。 

 

Q：后续分红比例是否会进一步提升？ 

A：公司一直是非常重视股东回报的，目前公司以及全行业已经确认的在手订单数量比较少，

未来 2-3年的资本开支是逐年下降的，如果未来公司发现自购订单在下降，那把利润的增长

采用分红的方式回馈给股东就是更确定的方式，这也是公司这两年提高分红比例的原因。但

航空业始终是资本密集型的行业，分红比例提到目前这个水平，已经是比较合适的状态了，

且后续可能还有待落地的订单，所以有可能未来资金的需求会变高，还是需要关注未来的业

绩转化以及订单的采购情况，公司更希望通过成长来带来 ROE水平的提升。 


